



## LA LETTRE DES CITOYENS EUROPÉENS

janvier/février 2019 - 20<sup>e</sup> année - n° 139

Bulletin de la Maison de l'Europe de Provence

Centre d'information sur le Conseil de l'Europe  
Relais d'information associé de l'Union Européenne

agrément de l'Education nationale au titre des associations complémentaires de  
l'enseignement public B.O. n°16 du 16/4/15

EDITO

### ADHERER A LA MAISON DE L'EUROPE

### POUR EXPRIMER SA CITOYENNETE EUROPEENNE !

La Maison de l'Europe de Provence vous présente ses meilleurs vœux pour 2019, en souhaitant que la nouvelle année vous apporte tout ce que vous désirez. Le début d'année est le moment des projets et des bonnes résolutions. Nous vous proposons donc d'adhérer dès maintenant à notre association. C'est plus que jamais le moment de confirmer votre soutien européen.

Les raisons en sont multiples. Tout d'abord, il ne faut pas laisser dépérir notre idéal européen d'union pour la paix et le progrès. Il faut au contraire affirmer sa supériorité sur la doctrine nationaliste qui est notre véritable adversaire. Vous en connaissez la raison : en mettant l'Etat national au-dessus de tout, le nationalisme provoque inévitablement des conflits. **Votre adhésion sera un geste simple qui indique que vous avez choisi l'union plutôt que le nationalisme.**

Vous savez aussi que la construction européenne traverse une période difficile. Mais plus que l'Europe, c'est le système des Etats qui dirigent l'Union européenne qui est en crise. Beaucoup d'Etats n'ont plus de volonté européenne et se satisfont des avantages actuels du marché unique ou des politiques communes et ils refusent d'avancer vers des projets novateurs qui permettraient à l'U.E. de mieux prendre en compte les intérêts de la population et de devenir une véritable puissance mondiale. Pour contrer l'immobilisme des Etats, il est nécessaire de faire émerger une sorte de contre-pouvoir citoyen capable d'interpeller nos dirigeants. C'est justement le projet de l'Europe des citoyens. Il se situe en amont de la motivation européenne et consiste à proposer une expérience européenne personnelle et directe à nos concitoyens. Ce projet inspire l'action de la Maison de l'Europe de Provence depuis plusieurs années. Dans cette perspective, il faut permettre aux citoyens de s'exprimer et écouter ce qu'ils ont à dire. Tout n'est pas mauvais dans les idées de ceux qui veulent une autre Europe ! A nous d'en faire une synthèse dynamique et positive : c'est à ce prix que l'idéal européen peut redevenir populaire. **Votre adhésion signifie aussi que vous n'êtes pas résignés et que vous soutenez le projet de l'Europe des citoyens comme alternative au nationalisme et à l'immobilisme.**

Adhérer à la Maison de l'Europe est donc un petit geste qui a une grande valeur : **c'est le moyen d'exprimer votre citoyenneté européenne.** Et pour rendre encore plus tangible cette expression, nous allons réfléchir à l'édition d'une carte de membre qui serait une véritable carte de citoyen européen.      APM      PAGE A

# LES GRANDS CHANTIERS DE LA MAISON DE L'EUROPE DE PROVENCE EN 2019

\*\*\*\*\*

Plus que jamais 2019 doit être l'année de la relance européenne. La Maison de l'Europe de Provence entend bien y contribuer. Il ne s'agit plus d'avoir des projets (nous les avons !) mais de réaliser des activités qui serviront de point d'appui citoyen à la relance européenne en permettant à chacun de faire son expérience européenne. Il s'agit d'avancer vers l'Europe des citoyens...

Il y a d'abord le civisme européen proprement dit. On peut le définir comme la prise de conscience de la citoyenneté européenne. Des **débats sur l'actualité européenne** permettront de mettre en valeur la dimension européenne et de faire comprendre que l'Europe est la solution à nos problèmes communs. Les **journées thématiques** manifestent concrètement l'existence de l'Europe : le 9 mai célèbre l'Union européenne, la Journée européenne des Langues fait la promotion de la diversité et de la communication interculturelle alors que les Journées européennes du Patrimoine sensibilisent au patrimoine culturel commun. Ces 2 journées sont utiles pour illustrer « l'unité dans la diversité ». Et la semaine européenne de la démocratie locale rapproche les collectivités locales de la dimension européenne. D'autres chantiers sont à concrétiser. Il est nécessaire de développer des **rencontres entre citoyens européens de différents pays** car c'est ce qui fait le mieux prendre conscience de la citoyenneté européenne au niveau local. Réaliser de telles rencontres est difficile et coûteux, ce qui nécessite un partenariat avec les associations binationales et de jumelages et le soutien des collectivités territoriales. Et n'oublions pas les **fêtes européennes** qui associent Europe et convivialité. Leur succès est certain comme en témoigne notre fête européenne de la lumière à l'occasion de la Ste-Lucie : en quelques années, nous avons réussi à en faire une tradition aixoise avec nos partenaires suédois... On peut espérer étendre cette réussite à la St-Patrick, fête européenne du printemps, et aux feux de la St-Jean d'été qui sont présents partout en Europe. **Connaître les autres pays européens** est également indispensable car on ne peut être Européen tout seul chez soi. Le partenariat avec les Présidences tournantes des institutions européennes est très utile dans ce domaine : en 2019, la Finlande et la Roumanie seront nos principaux partenaires pour des manifestations culturelles. Enfin, **l'action scolaire est essentielle** car elle s'adresse aux jeunes générations. Nous disposons de 2 instruments pertinents : un concours scolaire qui fait appel à la créativité des jeunes et un certificat d'études européennes qui donne les bases d'une éducation civique européenne.

Mais nos concitoyens veulent plus que connaître l'Europe : ils veulent aussi y participer ! Cette exigence est légitime car elle exprime la démocratie européenne. Bien sûr, ce n'est pas nous qui allons diriger l'Europe mais nous pouvons contribuer à faire entendre le point de vue des citoyens auprès des décideurs européens : c'est l'objectif de notre action pour la démocratie participative européenne. En 2019, l'objectif principal sera de favoriser la participation aux **élections européennes**. Il faudra expliquer le rôle du Parlement européen et mener une campagne civique en faveur du vote. La continuité de notre **coopération avec les Présidences tournantes de l'UE et du Conseil de l'Europe** mettra les citoyens en contact avec les représentants des vrais décideurs européens (car n'oublions pas que ce sont les Etats qui décident). Nous pouvons être fiers des 2 rendez-vous que nous proposons à ce niveau : le forum eurocitoyen de notre A.G. (qui recevra l'ambassadeur de Roumanie) et la journée des Présidences européennes (avec l'ambassadeur de Finlande). N'oublions pas que cette année sera particulière parce que la France assurera la Présidence du Conseil de l'Europe. Enfin, notre opération « **en direct avec la Commission européenne** » permettra de donner la parole à celle qui est « le moteur » de l'Europe.

## NOS PRINCIPAUX EVENEMENTS DE DECEMBRE 2018

### 1) PARTICIPATION A LA FÊTE NATIONALE ROUMAINE : 01/XII à La Destrousse



Une délégation de la Maison de l'Europe de Provence a participé à la manifestation festive organisée par l'association AMITIE FRANCO-ROUMAINE (AFR) pour célébrer la fête nationale de la Roumanie, en présence de nombreux ressortissants roumains et d'amis de la Roumanie. Cette réunion était animée par Paul JULIEN, le dynamique président d'AFR. Les fêtes nationales sont l'occasion de mieux connaître les pays européens et de partager un moment convivial avec les ressortissants de ces pays. Dans le cas de la Roumanie, cela a permis aussi de réaffirmer nos liens étroits avec AFR et d'annoncer notre coopération pour le semestre de la Présidence roumaine en 2019. Rappelons qu'AFR est adhérente de la Maison de l'Europe de Provence et qu'à ce titre Paul JULIEN est non seulement membre de notre conseil d'administration mais aussi un militant européen très actif.

### 2) STE-LUCIE : FÊTE EUROPEENNE DE LA LUMIERE : 13/XII à Aix-en-Provence



Manifestation organisée en partenariat avec l'institut linguistique IS-AIX et le GROUPEMENT DES INTERÊTS SCANDINAVES EN PROVENCE (GISEP), avec le soutien de la Ville d'Aix. Les fêtes européennes de célébrer l'Europe dans une ambiance festive. Pour qu'une fête soit européenne, il faut qu'elle ne soit pas d'origine française mais corresponde à un patrimoine européen commun. C'est le cas de la Ste-Lucie : fête suédoise qui s'inscrit dans le cadre des célébrations du solstice d'hiver. Le succès populaire de cette manifestation est surprenant et encourageant : en quelques années, nous avons réussi à en faire une tradition aixoise ! La fête comprend 3 moments : des chants traditionnels à la cathédrale, un défilé avec le drapeau européen et la dégustation du glögg (vin chaud) à l'Hôtel de ville. Cette année, nous avons malheureusement dû annuler les 2e 3<sup>e</sup> parties, en solidarité avec Strasbourg, ville européenne victime d'un attentat terroriste.

A nos lecteurs : dans un souci d'économie (et d'écologie), vous recevez peut-être ce bulletin de façon informatique. Si vous préférez continuer à le recevoir sous sa forme papier, il suffit de nous le faire savoir ([renelippi13@gmail.com](mailto:renelippi13@gmail.com))

## 2019 : CALENDRIER EUROPEEN

Présidence du Conseil de l'Union européenne : du 1<sup>er</sup> janvier au 30 juin 2019 : ROUMANIE  
du 1<sup>er</sup> juillet au 31 décembre 2019 : FINLANDE

Présidence du Conseil de l'Europe : de novembre 2018 à mai 2019 : FINLANDE  
de mai 2019 à novembre 2019 : FRANCE  
de novembre 2019 à mai 2020 : GEORGIE

Capitales européennes de la Culture en 2019 : PLOVDIV (Bulgarie) et MATERA (Italie)

## 13<sup>o</sup> CONCOURS EUROPEEN

*Un cahier joint à ce bulletin mentionne les collégiens et les lycéens lauréats du 13<sup>o</sup> concours européen organisé par la Maison de l'Europe de Provence avec le soutien financier et logistique du Conseil départemental des BDR et du Conseil régional de Provence-Alpes-Côte d'Azur.*

*Un grand nombre d'élèves se voit récompensé ainsi que 6 CDI d'établissements qui ont engagé un grand nombre de leurs classes dans cette compétition.*

Message à nos adhérents : le moment est venu, si ce n'est déjà fait et si vous le voulez bien, de régler la cotisation 2019. L'année qui vient avec les élections du Parlement européen va être déterminante. Si vous pensez comme nous qu'il faut nous mobiliser, rejoignez-nous :

Madame et/ou Monsieur : \_\_\_\_\_

Adresse : \_\_\_\_\_

Tél. \_\_\_\_\_ Courriel : \_\_\_\_\_

souhaite adhérer/renouveler son adhésion à la Maison de l'Europe de Provence

- adhésion simple ..... 15 euros
- adhésion couple ..... 25 euros
- adhésion de soutien ..... 45 euros
- adhésion de collectivité, assoc., établi. scolaires ..... 75 euros
- adhésion entreprise commerciale ..... 150 euros
- adhésion étudiant, personne en recherche d'emploi ..... 5 euros

Merci d'envoyer ce coupon accompagné d'un chèque à l'ordre de Maison de l'Europe à :

Alain-Pierre MERGER - Maison de l'Europe de Provence  
29 rue des Robiniers - 13090 Aix-en-Provence  
T. : 06 11 40 98 31 - [eurocitoyenprovence@gmail.com](mailto:eurocitoyenprovence@gmail.com)